

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 3 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

A nuestros abonados

La empresa de la GACETA UNIVERSAL hace pública su gratitud á todos sus favorecedores que, apesar de la suspension que hemos sufrido, han seguido renovando sus suscripciones, y ruega á los que por razon de viajes ó otras causas se hallen en descubierto hagan oportunamente sus abonos.

Toda la correspondencia se dirigirá con sobre al Administrador, Reina, 8, bajo; recordando nuevamente á nuestros suscritores que nos es imposible girar contra ellos por cantidades insignificantes, y que esperamos harán uso del Giro mutuo para hacer los pagos.

Las memorias secretas del príncipe de Gortschakof

Una excelente revista alemana, la *Deutsche Rundschau*, ha publicado las memorias secretas del cauciller ruso. Aun cuando ninguna revelacion curiosa hacen, ni presentan datos y puntos de vista nuevos que les den palpitante interes, son un estudio serio de la política exterior de una época en la que comenzaron las grandes transformaciones y los grandes hechos de nuestros tiempos, es decir, que Gortschakof estudia á Europa cuando comenzó la guerra contra Dinamarca.

Comienza el príncipe escritor ocupándose de los intereses de su patria, y estudia, como es natural, la situacion de las naciones que pueden ser un obstáculo para el engrandecimiento de Rusia.

«Desde hace siete años, dice, todos nuestros esfuerzos se han encaminado á separar á Francia de Inglaterra. Una gran incertidumbre reina actualmente en la política, y esta incertidumbre podemos achacarla sin temor de equivocarnos al hombre que gobierna la Francia: Napoleón se apoya de un lado en la monarquía, de otro en la revolucion, es decir, en dos elementos que serán siempre hostiles y enemigos. Napoleón ha corrompido, no sólo á su país, sino á la Europa entera, y su política no tiene otra justificacion que el éxito obtenido.

El continente todo parece querer imitarlo: Victor Manuel y Cavour son sus mejores discípulos, la república puritana de Ginebra presenta como su imitador á James Fazy, la Rumanía al príncipe Couza, y en la misma Prusia, los laureles ilegítimos del César han hecho perder á M. Bismarck el sueño. Sin embargo, no se nos escucha cuando decimos que Europa, imitando la política francesa, se ha convertido en una casa de juego en la que un tunante obliga á los demás á serlo, para no ser engañados.

Los pueblos de raza eslava que actualmente gimen bajo el yugo extranjero, son para nosotros una fuerte barrera que oponemos á los germanos y á los latinos; el servicio mayor que Rusia puede hacer á esas tribus hermanas, es engrandecerse y ser poderosa. Nunca faltó á nuestra patria deseo y voluntad para libertarlas; pero una empresa frustrada retardará la hora de la libertad. Nosotros tenemos necesidad de todo: de dinero, de buques, de armas, de caminos, y esto no lo podemos adquirir sino por la paz y en la paz.

Nosotros no debemos mezclarnos en la política de Italia. Preocupado este país con su hostilidad á Austria, obliga á esta potencia á desatender sus intereses en Oriente. Amenazado por el lado del Pó, el gobierno austriaco nos dejará libres en el Danubio.

En lo que toca á Roma, debemos esperar siempre de ella odio inextinguible; nosotros no debemos ni provocar ni evitar una lucha, y guardando gran reserva, esperar los acontecimientos.

España está fuera de nuestra acción y no debe preocuparnos. Este país progresa lentamente, pero aún no ha llegado á la altura y á la posición que ocupará en el porvenir. El proyecto de Napoleón III, de hacer de España una gran potencia y formar con los pueblos latinos una confederación católica, no es ni aún de probable éxito.

En todas estas cuestiones, la política moscovita debe ser conservadora en prin-

cipio, y defensiva en los medios que emplee. El día en que Rusia llegue á ese grado de desenvolvimiento á que aspira, cuando aumente la fortuna nacional por el trabajo, cuando su crédito sea grande y su población numerosa, la voz de S. M. podrá iniciar con éxito otra política. Hasta entonces, la cuestion del panslavismo no puede ser resuelta y Rusia no será la nación dueña del porvenir.»

El príncipe canciller no cree aún llegado el momento que indica, y difícilmente llegará nunca, porque en todos esos cálculos de conquista ha olvidado un factor importante, el pueblo ruso, que prefiere ser libre y rico, á ser dueño del mundo y al mismo tiempo esclavo de un déspota.

La solicitud maternal de las plantas

Así como el labrador esparce la semilla en los campos, la Naturaleza difunde con ayuda de admirables medios los gérmenes de la planta y del arbusto. Lo que la mano del agricultor hace por el grano de trigo, lo hace tambien esa ingeniosa madre por los innumerables vegetales cuya reproducción quiere asegurar indefinidamente. Una solicitud maternal parece presidir á esta sublime funcion. ¿Qué infinita variedad de recursos! La brisa se apodera á su debido tiempo de las simientes y las trasporta á enormes distancias hasta el nutritivo suelo que debe darles vida.

Los granos tallados en forma de ligeras escamas se lanzan al espacio al menor impulso del viento; el fruto del erable, con sus membranosas alas, semejantes á las de un escarabajo, corre á poblar lejanas tierras; el del ciprés se eleva hasta las montañas y cubre sus flancos de vástagos siempre verdes.

Curiosísimos aparatos se ostentan en las plantas cuyos granos, demasiado pesados para ser difundidos por la atmósfera, caerían al pie del tallo que los ha producido. Tocad la vaina de la balsamina, y en seguida se dilatan varios resortes misteriosos que lanzan lejos de sí los impacientes gérmenes.

Un arbol de la India arroja los suyos con un estrépito parecido al de un arma de fuego, y el cohombro silvestre, tan común en los parajes áridos, expulsa sus granos al mismo tiempo que vierte una porcion de agua que los riega y los fecundiza.

Algunos vegetales que están dotados de tan excelentes condiciones presentan sus semillas completamente desnudas, como si estuvieran condenadas á perecer. Pero los pájaros acuden en su auxilio. Estos viajeros trasportarán á otras naciones las bayas arrancadas á picotazos. Las hendiduras de las rocas, los troncos de los árboles, las empolvadas cornisas de los ruinosos muros recibirán así sus naturales adornos.

¿Qué mano ha levantado ese roble en esa cima inaccesible? ¿Cómo ha podido el hombre coronar de plantas esa aguja de granito? El lirón, el erizo y el turcón han tenido á su cargo semejante tarea.

Algun lector exclamará al recorrer estas líneas:

—¿Cómo? ¿Para asegurar la conservación de una especie inútil, de un vegetal nocivo, habria tomado la Naturaleza tan milagrosas precauciones? ¿Habria hecho una obra maestra del grano del cardo, una maravilla del fruto de la nigela? ¿No es el azar quien ha dispuesto esos órganos que ciertas imaginaciones suponen destinados á diversos usos? ¿Con qué objeto, por lo demás, ha de reproducir la Naturaleza los vegetales que el hombre destruye como á importunos parásitos?

¡Ah! ¡No adelantemos el momento en que tales secretos nos han de ser revelados por la botánica, por esa ciencia, de quien dijo humorísticamente Alfonso Karr que era el arte de injuriar á las plantas en griego!

Si es cierto que todo lo creado se halla en el mundo á nuestro servicio, llegará indudablemente el día en que el empleo de cada fruto, la virtud de cada flor nos serán conocidos.

En cuanto al azar, cuya soberana acción muchos invocan, fíjense nuestros lectores en estas palabras:

El brillante autor de las *Armonías de la naturaleza* ha visto en las semillas de las plantas acuáticas mil formas acomodadas á los sitios donde deben nacer. Todas ellas se hallan dispuestas del modo más favorable para bogar. «El pino marítimo tiene sus piñones encerrados en una especie de chanclos huesosos, cubiertos con una pieza parecida á una escotilla. El nogal tiene su fruto entre dos esquifes. El avellano y el olivo llevan su semilla sepultada en una especie de toneles susceptibles de recorrer los más largos trayectos. La baya roja del tejo está ahuecada como un cascabel. Esta baya, al desprenderse del árbol, es arrastrada primero al fondo de las aguas; pero vuelve á los pocos instantes á la superficie por medio de un agujero que la Naturaleza ha colocado debajo de su grano. Allí se alberga una burbuja de aire que lo pone á flote y salva el vástago, como Moisés fué salvado por la hija de Faraon.»

Las simientes de las plantas acuáticas ofrecen circunstancias aún más extraordinarias. Algunas de ellas son barquichuelos en miniatura; otras se hallan encajonadas en brizas leñosas; otras, en fin, están destinadas á germinar en las márgenes de los lagos, y caminan á la vela como los buques, ó á remo como las galeas. ¿Pueden atribuirse estos fenómenos al azar?

Pero donde el sentimiento de la solicitud maternal, á que hemos hecho referencia al principio, aparece de un modo más sorprendente es en la forma de reproducción de un grano muy conocido: la arachida ó cacahuete. Esta leguminosa, de la cual el hombre extrae un aceite inmejorable, y que los niños solicitan por su delicado y especialísimo sabor, tiene la portentosa facultad de ocultar en la tierra á una profundidad conveniente su arrugada vaina. Tan pronto como la flor se ha marchitado y el ovario ha dado su fruto, el pedúnculo que sostenía dicho órgano se inclina con un movimiento lento, pero seguro, hacia el suelo. El pico que termina la corteza rompe el humus, el grano desaparece y la semilla se halla al abrigo de todo contratiempo.

«En este caso, dice M. Eugenio Muller, hay conciencia del acto realizado, porque tal acto exige de parte de la planta en plena vegetación, no sólo un esfuerzo que encierra un fin determinado, sino tambien la eleccion instintiva del momento en que semejante esfuerzo debe realizarse.»

¿Es acaso el azar el que realiza la solemne funcion por medio de la cual el vegetal deposita su preciosa descendencia en el seno de la tierra?

Azar, que sabes extender hasta el inanimado arbusto ese maravilloso privilegio del reino animal: la prevision maternal; azar, que das al humilde grano de crucífero las ligeras alas del pintado pajarillo, y á la almendra silvestre la forma de una nave; azar, que has esparcido por la tierra tantos beneficios y tantas grandezas; que has dispuesto tan á la perfeccion las armonías de los seres y dictado las inmutables leyes de su conservacion, es preciso que te reverencemos y que saludemos en tí á Dios, sublime autor de todo lo creado.

D. D.

Maíz cuzco

Este maíz es de una especie notable bajo varios conceptos: el tallo alcanza en los buenos terrenos de regadío hasta cuatro y cinco metros de altura y un grueso de 20 á 25 centímetros de circunferencia en su parte inferior; el jugo que encierra es rico en azúcar. El grano, del tamaño de una pequeña haba, es compuesto de masa de fécula de blancura perfecta y cubierta de película delgadísima. Oriundo de los valles más cálidos del Perú, con los cuales las comunicaciones son raras y difíciles, se introdujo dos ó tres veces en Europa en este siglo y se perdió otras tantas, porque su grano no ha llegado á madurar por falta de la elevada temperatura que requiere.

Hoy, sin embargo, se están haciendo nuevas experiencias con gran esperanza de éxito, porque se conocen las causas de los fracasos anteriores.

Está averiguado que el mal éxito de los anteriores ensayos se debe, más que á la insuficiencia de la temperatura, á una circunstancia no común en los vegetales: se ha observado que las flores hembras son más tardías que las machos, de tal manera que la fecundacion no se verifica oportunamente. Se cree (y aconsejamos á nuestros lectores hagan la experiencia, puesto que hay facilidad de adquirir la siemiente) que se puede subsanar el inconveniente haciendo varias sembradas sucesivas en un mismo sitio, de manera que las flores machos de la segunda siembra puedan fecundizar las flores hembras de la primera, y así sucesivamente. Si esta dificultad pudiera vencerse en el principio, puede ser que desapareciera con el tiempo ó por la hibridacion con otras variedades que no tienen el mismo inconveniente, y especialmente con los maíces conocidos bajo los nombres de *diente de caballo* y *diente de cerdo*, que alcanzan hasta tres ó cuatro metros de altura y empiezan á cultivarse en nuestro país en gran escala, no para el grano, sino como forraje que se consume en verde ó ensilado.

Ese maíz, de países muy cálidos, además de dar un peso enorme de forraje (hasta 50.000 kilos y más por hectárea), tiene la ventaja de resistir mejor á prolongadas sequías y de poder cultivarse en tierras de secano, si se han preparado éstas con buenas labores y abonos.

Como estamos profundamente convencidos de que los grandes maíces cultivados para forrajes en verde y ensilados, segun el procedimiento de M. Goffart, resolverán el importantísimo problema de dar abundante alimento al ganado en todos tiempos y en todas tierras, apesar de la falta de lluvia en el Verano, y serán el lazo de union tan deseada entre la labranza y la ganadería, no hemos titubeado por un momento en dar á conocer á nuestros lectores estos apuntes, que hemos recogido de las revistas agrícolas extranjeras.

El túnel de San Gotardo

Si bien se ha hablado mucho de la enfermedad particular de que son víctimas los obreros del túnel de San Gotardo, no se han determinado todavía las causas de la misma, ni fijado su intensidad. Lo que desgraciadamente es un hecho es que la tal dolencia ha producido terribles estragos entre aquellos infelices, y que los pocos que han escapado de las garras de la muerte han tenido que retirarse á sus hogares, enfermos é inutilizados para el trabajo.

El origen de tan funesta afeccion es una anemia, debida á un parásito al que se ha dado el nombre de *anchylostoma*, y cuya presencia, y en gran número, se probó en los tres primeros enfermos que pasaron al hospital de Turin, donde fallecieron.

Resumiendo, dice M. Perroncito, es un hecho constante la presencia en grande escala del *anchylostoma* en todos los obreros procedentes de San Gotardo, atacados de la anemia ú oligemia perniciosas, y la existencia sólo de cuyos gusanos explica asazmente el desarrollo de la anemia. Aquí debo añadir que la aparicion de esta enfermedad en las condiciones dichas no es un hecho aislado, pues ya durante la perforacion del túnel de Frejus, el doctor Giaccione, médico de la compañía de San Gotardo, señaló buena porcion de casos idénticos.

Las investigaciones sobre las causas de esta afeccion evidencian las condiciones méflicas de la atmósfera en que trabajan los obreros, infestada por los gases producidos por la misma mina, por las emanaciones producidas por las deposiciones de miles de individuos dentro de las galerías, y á la temperatura elevada de un ambiente saturado de vapor acuoso, á duras penas renovado; circunstancias que acarrear la corrupcion de la sangre y un estado febril que, tras de debilitar los movimientos del corazón, relaja todas las demás funciones del organismo.

La existencia real de esta etiología se encuentra confirmada en los casos de muerte que ocurren por síncope en las galerías durante la perforacion del túnel, y en los fenómenos que experimentan las personas robustas y llenas de salud que permanecen tan sólo algunas horas en es-

te deletéreo sitio. Más ¿de dónde proviene el tal parásito? Hé aquí el problema, con cuya solucion exacta no se ha dado todavía.

Sea lo que fuere, urge poner fin á un estado de cosas tan deplorable. Centenares de familias se ven sumidas en la más cruel miseria á consecuencia de la muerte de los que ganaban el sustento cotidiano; miles de jóvenes sanos y robustos, atraídos á esas obras por el cebo de un buen jornal, sucumben ó contraen enfermedades á cuyos golpes no pueden resistir.—P.

Sociedades científicas y literarias

Anoche tuvo lugar en la tercera casa consistorial la inauguracion de la Academia de Bellas Letras. Presidió el acto el Excmo. Sr. D. Gaspar Nuñez de Arce, pronunciando el discurso de apertura el joven orador Sr. D. Manuel Lopez Calvo. La concurrencia fué numerosa y distinguida.

Hoy á las ocho y media de la noche celebrará sesion extraordinaria la junta directiva de la Sociedad de Escritores y Artistas, para conferenciar con el Sr. Germond de Lavigne y demás representantes de la Société des Gens de Lettres, de Paris.

Espectáculos

En el teatro Lara están en ensayo, para ponerse en escena á la mayor brevedad, las comedias en un acto tituladas *Picame Pedro*, *Personas de calidad* y *Un modelo de suegras*.

En el teatro de Variedades se ensayan, para ser representadas muy en breve, las obras *El justo medio*, *La madre de la criatura*, *Onda macarrón*... y *¿Dónde está mi hija?*, cuyos protagonistas serán interpretados respectivamente por los Sres. Lujan, Vallés y Castilla.

Definitivamente, el domingo próximo abrirá sus puertas el regio coliseo, con la ópera de Meyerbeer *Roberto el diablo*.

Funciones para hoy

TEATRO ESPAÑOL.—A las nueve.—Turno 2.º par.—A la memoria del señor Hartzbusch.—La jura en Santa Gadea.—Lectura de poesías.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 1.º.—Dos Napoleones.—Musica clásica.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 1.º impar.—Heliodora ó el amor enamorado.—Apoteosis.

FOLIES ARDERIUS.—A las ocho y media.—El barberillo de Lavapiés.—Debú del cuarteto Svea.

TEATRO DE LARA.—A las ocho y media.—De tiros largos.—Todo por el arte.—Con la música á otra parte.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—La cancion de la Lola.—Que ustedes lo pasen bien.—Piensa el ladrón...

LIGEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—El payo de la carta.—Acertar por carambola.—El lucero del alba.

ESLAVA.—A las ocho y media.—En el tren.—A sangre y fuego.—Caiga el que caiga.—Los carboneros.

MARTIN.—A las ocho y media.—Una víctima inocente.—Por un ángel.—Picio, Adán y compañía.—Maruja.—Baile.

RISA.—A las ocho.—Todos locos.—La galleguita del Valle.—El hombre es débil. Perico el empedrador.—Baile.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantas).—A las ocho y media.—Moda.—Grandes y notables ejercicios gimnásticos y acrobáticos.—Las aplaudidas familias Colmar y Mariani y los populares clowns Tony Gryce y Honry.

Cultos

SANTOS DEL DIA 3.—Nuestra Señora del Rosario, San Cándido y San Gerardo. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Francisco, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde preces y reserva.

En la parroquia de San José y en las monjas de Santa Catalina de Sena continúa la novena de Nuestra Señora del Rosario.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Buen Consejo, en San Isidro, ó la de las Escuelas Pías, en San Antonio Abad.

Gaceta Universal

MADRID, 2 DE OCTUBRE DE 1890

Continuidad despreciables

Porque anoche decíamos que el señor Cánovas tendrá la culpa de lo que pueda ocurrir en las Provincias Vascongadas, gracias á sus transacciones y á sus complacencias con los tradicionalistas, viene hoy El Conservador lanzando acusaciones que indignarían á todo hombre serio si no fuera porque no merecen una contestación seria.

¿Querían creerlo nuestros lectores? El Conservador, que tantos aplausos ha tenido para el general Martínez Campos cuando el general Martínez Campos no estaba caído, se atreve á hablar de las amistades y de las condescendencias del general Martínez Campos con los tradicionalistas, y hasta llega al punto de apuntar la sospecha de que éstos condescendencias y á estas amistades debe sus triunfos sobre el carlismo.

Ya lo sabe el País, ya lo sabe la historia, la pacificación de la Península es un hecho vergonzoso. No se consiguió por el esfuerzo de nuestros soldados, por el prestigio y las grandes condiciones de un general ilustre, por la eficacia de la libertad contra el absolutismo, no: se consiguió porque los carlistas quisieron dejarse vencer, porque el ejército de D. Carlos quiso dar esta prueba de amistad al general Martínez Campos. Es decir, que lo que hasta ahora todo el mundo había considerado, como una página gloriosa de la Restauración, como un hecho glorioso para el País liberal, un periódico ministerial lo convierte en una vergüenza para la Restauración y para el País.

¿Qué más se necesita para juzgar á esta situación y á la prensa que, representándola, así procede?

Por lo visto, para defender al señor Cánovas hay que echar mano de toda clase de armas. Si nosotros hemos dicho que ha tenido complacencias con los carlistas, no hemos hecho sino repetir lo que todo el mundo dice, lo que todo el mundo sabe, lo que está suficientemente probado: en todo caso, lo que procedía para desmentirlo era mostrar la verdadera significación de ciertos actos, de ciertas actitudes, explicar por qué el Sr. Cánovas ha acogido con tanto calor á elementos tradicionalistas, por qué ha pretendido fortalecer su política con aquellos elementos en donde siempre se ha fortalecido la política carlista. Hacer otra cosa, usar las armas de la calumnia, es una indignidad que, después de todo, no dice nada en favor del Sr. Cánovas.

Que el Sr. Cánovas es el único que estrecha y ataca de frente á los carlistas! ¡Que el general Martínez Campos se ha alzado de atacarlos y de estrecharlos! ¡Y esto lo dice un periódico español, un periódico que se llama liberal, un periódico que se tiene por amigo de las instituciones!

¿Cree El Conservador que el Sr. Cánovas cree rebajando al general Martínez Campos? ¿Cree El Conservador que el Sr. Cánovas remedia sus torpezas y enmienda sus errores tomando glorias que no son suyas, vistiéndose con méritos ajenos? Nos conocemos todos demasiado para que esto pueda suceder; están muy recientes ciertos sucesos para poder falsificarlos con fruto.

Sobre ciertas cuestiones está ya dicha la última palabra, y en vano será que la prensa ministerial pretenda convertir lo blanco en negro.

El general Martínez Campos y el Sr. Cánovas tienen ya en la opinión el lugar que á cada uno le corresponde, y no será El Conservador quien deshaga lo hecho, quien rectifique la historia. De la misma manera que nadie podrá hacer que el nombre del general Martínez Campos deje de ser el primero en la historia de la Restauración y en la pacificación de Cuba y de la Península, tampoco podrá haber quien niegue al Sr. Cánovas el mérito de haber aprovechado de lo que, y contra su voluntad y su consejo, hicieron otros, ni de la gloria de comprometer lo que otros salvaron.

Autocracia

Sin que hayamos adivinado por qué, algunos periódicos han desenterrado un viejo cuento que constituye una de las pruebas más convincentes del grado que llegó á alcanzar el poder de los tzares en Rusia.

El cuento es éste: Un día Pedro I y el rey de Dinamarca hablaban en lo alto de una to-

rra de la adhesión que les profesaban sus respectivos súbditos. El tzar quiso dar una prueba concluyente, y llamando á uno de sus guardias, le dijo señalando al abismo:

—¡Tírate!

El guardia besó la mano al monarca y se arrojó sin vacilar.

Algunos periódicos citan este hecho como disculpa al nihilismo, porque siempre el absolutismo produce esos desbordamientos en los pueblos que tratan de recuperar su libertad después del reinado de una autocracia tan ignominiosa como la que en Rusia ha dominado.

Nosotros creemos que el cuento tiene aplicación en España actualmente, y que, salvadas las diferencias de época e historia especial de cada pueblo, entre el poderío del tzar de Rusia y el poder de D. Antonio Cánovas no hay diferencia alguna.

El Sr. Cánovas ofrece todos los días una prueba de la adhesión que le profesan todas las leyes, todos los principios y todas las tradiciones.

El Sr. Cánovas dijo un día al dictado de liberal que llevaba su partido:

—¡Tírate!

Y el dictado de liberal desapareció, marchándose en su consecuencia de la mayoría los elementos liberales que entraban en su composición.

Otro día dijo á la libertad religiosa:

—¡Al abismo!

Y al abismo fué con el artículo constitucional relativo á la tolerancia, y al abismo fué empujada por los célebres sucesos de Mahon.

Luégo quiso probar la adhesión de la magistratura, y dijo:

—Formad tribunales de imprenta.

Y con efecto, allí fueron los diputados de la mayoría que, apoyando al Gobierno en las Cámaras con su voto y su palabra, juzgaban después á los que atacaban al Gobierno y á las ideas que ellos mismos profesaban.

Más adelante, el favoritismo personal ha imperado en tal forma, de tal modo se ha sustituido el favor por el mérito para adquirir los destinos públicos, que la moralidad administrativa no ha necesitado casi ni una seña para estrellarse también en el abismo y para desaparecer de nuestros ojos, llevándose en pos el dinero de los esquilmados contribuyentes.

Todo esto parecía poco aún, y el Sr. Cánovas ha cogido las tradiciones venerandas de la institución monárquica, ha cogido la dignidad tradicional de los príncipes herederos de la Corona y también la ha lanzado desde lo alto de la torre de su poder.

Por último, señalando al pacífico turno de las ideas el fondo del precipicio en que se fraguan las grandes conmociones de los pueblos, ha dicho:

—Desaparece para siempre.

Hechos y dichos

El principio de autoridad quedó ayer muy malparado en la plaza de la Cebada.

Los vendedores se resistieron á emplear el nuevo sistema de pesas y medidas; hubo bofetadas, tomatazos, palos, y por último, después de salir aporreada la autoridad, el señor alcalde resolvió el conflicto disponiendo que los vendedores hiciesen lo que les diera la gana.

Así todo se arregla fácilmente. El señor marqués de Torneros sigue á la escuela de Cánovas.

¿No se puede dominar un conflicto? Pues dejarse llevar de él.

El sistema es útil y cómodo, pero sobre todo útil.

Al fin y al cabo, parece que el señor ministro de la Guerra se queda sin cartera.

El asunto de la Escuela de tiro ha dado en el blanco.

Es lástima que la puntería no se haya hecho un poco más alto.

Hospital de la prensa. Movimiento del día.

Ha empezado La Nueva Prensa á cumplir su condena; hoy se verifica la vista de otra denuncia.

Ha sido sentenciado á treinta días de suspensión nuestro colega Los Dos Mundos.

Se ha pedido contra El Demócrata cuarenta días de suspensión.

Ha sido denunciado El Diario de Huesca.

Definición del patriotismo: «De modo que patriotismo es gozar buena pitanza, llenar la bolsa y la panza, que todo es uno y lo mismo.»

El Tiempo es quien inserta estos versos. No había necesidad de decirlo, por supuesto. En eso de la panza está la firma.

La Integridad toma el siguiente párrafo de una correspondencia extranjera en que se habla de Bélgica:

«El hecho es que son innumerables los asesinatos que se cometen, y cuyos autores no llegan nunca á ser descubiertos.»

Luégo dice poco más ó menos: Ya ven nuestros lectores cómo no es en España sólo donde ocurre eso.

Buena manera de defender al Gobierno.

Y buen consuelo para los que aquí son víctimas del robo y de toda clase de atropellos.

La estadística demográfica-sanitaria

La dirección general de Beneficencia y Sanidad ha publicado el número 14 del Boletín mensual de estadística demográfica-sanitaria de la Península e islas adyacentes, correspondiente al mes de Agosto último, y que comprende desde el 26 de Julio al 29 de dicho mes, y resulta que el total de nacimientos ocurridos en dicho tiempo es el de 45.504, clasificados por su origen legal y sexo en esta forma:

Legítimos: Varones, 22.709; hembras, 20.330.

Ilegítimos: Varones, 1.251; hembras, 1.214. Total, 45.504.

Que el número de defunciones ascendió á 51.200.

Diferencia de los muertos sobre los nacidos, 5.696.

La población total de España era en 26 de Julio 16.705.242, según el primer estado inserto.

Baja en Agosto, 5.696. Población en fin de Agosto, 16.699.546.

Los nacimientos equivalen á una proporción de 2.724 por 1.000; las defunciones relativas á la diferencia expresada equivalen á 0.341 por 1.000, que, sumada á igual 2.724 de la parte de muertos compensada por los nacidos, resultan los primeros á 3.065 por 1.000.

La provincia en que más han nacido es la de Cáceres, que ha llegado al 4.633 por 1.000, y la en que menos Toledo, que no ha pasado del 1.271.

Hubo más defunciones en Albacete, donde resulta un 5.624 por 1.000, y menos en Valencia, que no ha excedido de 1.300 por 1.000.

Las defunciones fueron en esta proporción:

De enfermedades infecciosas..... 12.836

De enfermedades frecuentes..... 37.767

Muerte violenta..... 597

Total..... 51.200

En las enfermedades infecciosas han predominado la disentería, el sarampión y la viruela, que llegaron á 3.023, 1.501 y 1.090 defunciones respectivamente.

En las enfermedades frecuentes han predominado el catarro intestinal, las agudas del aparato respiratorio y la tisis, que subieron á 4.947, 3.395 y 2.116 las defunciones también respectivamente.

Por último, según los partes recibidos de nuestros agentes consulares en el extranjero, la salud pública es satisfactoria en todos los países. Continúan sujetas á tratamiento sucio las procedencias de Pará (Brasil), Venezuela y Estados Unidos de Colombia (América del Sur) por fiebre amarilla. Se consideran sujetas á cuarentena las procedencias del seno mejicano, Guaira y Costa Firme desde 1 de Mayo á 30 del actual, con arreglo al art. 32 de la ley de sanidad. Quedan declaradas limpias las procedencias de Rio-Janeiro (Brasil), sometidas á tratamiento por fiebre amarilla.

Oficial

La Gaceta de hoy publica la siguiente disposición:

Fomento.—Ley autorizando al Gobierno para que pueda otorgar la concesión de la línea del Ferrol á Betanzos.

—Real decreto nombrado vocal del Consejo Superior de Agricultura, Industria y Comercio á D. Rodrigo H'usagon, marqués de Santa Eulalia.

—Real orden disponiendo se publique en la Gaceta de Madrid la cesión gratuita que la diputación de Pontevedra hace de las nuevas acciones de la compañía del ferrocarril de Medina del Campo á Zamora y Orense á Vigo, como auxilio para la construcción del de Redondela á Pontevedra.

—Otra disponiendo que los gobernadores de las provincias á quienes corresponde la imposición de correctivos á las empresas de ferrocarriles por faltas en el servicio de explotación, cumplan estrictamente las disposiciones vigentes, y especialmente la ley de policía de los mismos.

Ultramar.—Real decreto jubilando con los honores de jefe de administración, libros de gastos, á D. Bernardino de Coris y Escalante, jefe de negociado.

—Real orden disponiendo se remita al ministro de la Guerra copia de la sentencia pronunciada por el Tribunal Supremo en los autos de residencia formados al teniente general D. Manuel de la Serna y Pinzon, por el tiempo que desempeñó el cargo de gobernador general de la isla de Puerto-Rico, y á su secretario D. Luis Justiniano y Arribas.

—Sentencia á que se refiere la anterior real orden.

Interior

Anteayer, en Málaga, volvió á atentar contra su existencia el jóven que noches pasadas se arrojó al pozo de una casa de la calle de Jinetes. Burlando la vigilancia de que es objeto desde aquella noche, empezó á darse fuertes golpes en la cabeza, después de haber hecho pedazos la cama, por lo cual fué necesario atarle los brazos; y aun así costó gran trabajo impedir que se arrojara al patio desde uno de los corredores.

Respecto al Congreso floxicero dice un telegrama que de Zaragoza publica El Globo:

«En la sesión preparatoria del Congreso floxicero verificada en los salones de la diputación, han sido designados vicepresidentes honorarios: Graells, Planchon, Saint-Pierre, Baron-Prato. Examinan memorias y formularán conclusiones Graells, Bonet, Sanz-Gil, Colveo, Jove, Sibestintois, Muñoz, Royo, Miret, Bragat, Planchon, Robles. La inauguración oficial se celebrará mañana al mediodía en el paraninfo de la universidad.—El Correspondiente.»

En extramuros de Cádiz, en el ventorrillo de Corona, apareció ayer por la mañana el cadáver de un sujeto que la noche anterior había quedado en el patio del establecimiento, por hallarse en un estado de embriaguez que fué imposible la traslación á su domicilio.

En Castellón de Rugat (Valencia) ha sido herido el juez municipal por un individuo que para penetrar en casa de dicha autoridad practicó un grande agujero en la pared del corral.

El Diario Liberal, de Barcelona, da cuenta de un hecho ocurrido en aquella capital, hecho que califica de salvaje, y que se refiere al proceder violento é injusto de unos guardias de orden público, que apalearon por equivocación á dos jóvenes de esta corte que han ido allí á las ferias de la Merced.

Llamamos la atención del Sr. Romero Robledo.

El señor alcalde de Bilbao ha pasado una comunicación al superior del convento de pensionistas de Deusto, recordándole la pragmática de Carlos III, no derogada, que prohíbe á los clérigos extranjeros, tanto regulares como seculares, hacer cuestación en las poblaciones de España sin permiso especial de lo que entonces se llamaba Consejo Real.

Se trata, según dice el Irurac-bat, de averiguar en virtud de qué autorización van diariamente los postulantes del convento de Deusto á recorrer casa por casa la villa de Bilbao, mendigando limosnas, contra lo que terminantemente previenen las ordenanzas municipales.

Segun noticias que recibimos de algunos pueblos de la provincia de Huelva, las fiebres están causando muchas víctimas, así como la elefantiasis, conocida vulgarmente con el nombre de lepra, adquiere gran desarrollo.

Dice un periódico:

«Ha sido extraído de las aguas del Pisuerga, en Valladolid, el cadáver de un hombre, que se supone sea el de D. Luis Lande, periodista francés, que se encontraba en aquella ciudad con objeto de visitar el archivo de Simancas.»

Dice un periódico de Zaragoza:

«Parece que ha sido llevado á los tribunales ordinarios el asunto que tanto ha dado que decir en los círculos zaragozanos estos últimos días.

Antes de esto, si no estamos mal informados, se han verificado sucesivas reuniones á consecuencia del hecho á que nos referimos, una de conocidos abogados y otras de individuos pertenecientes al partido conservador-liberal.»

¿Será el asunto de que se trata la renuncia no espontánea de su cargo hecha por un diputado de aquella provincia?

En la estación del ferrocarril de Tharsis, de la línea de Rio-tinto, ha sido arrollado por un tren el guardafreno, quedando muerto en el acto.

El infeliz se dirigía á Huelva á cobrar un décimo de lotería que hacía tres extracciones había sido agraciado con el premio gordo.

En Mazarron (Murcia) ha quedado constituido el siguiente comité liberal-dinástico:

Presidente honorario, Excmo. Sr. D. Manuel Cassola.

Presidente efectivo, Sr. D. Juan Alfonso Oliva.

Vicepresidenta, D. Alfonso Zamora García.

Vocales: D. Alfonso Oliva Zamora.—Calixto Mendez García.—Gines Oliva Muñoz.—Diego García Alvarez.—Francisco Oliva Muñoz.

Secretario, D. José Macian García.

Exterior

Paris 1.

Carecen de fundamento los rumores de que se hace eco el periódico el Rappel, referentes á los buques de guerra franceses en el Adriático.

El gobierno francés está resuelto á no separarse del concierto europeo, guardando siempre la actitud que ha mostrado hasta ahora.

Se confirma el nombramiento para ministro de Francia en Méjico del diputado Boissy Dauglas.

Bruselas 1.

Han estallado serios desórdenes cerca de Brujas.

Algunos aldeanos trataron de expulsar al comisario del gobierno encargado de hacer cumplir la última ley sobre la enseñanza.

El comisario pidió auxilio á la fuerza armada, y los gendarmes hicieron fuego sobre los revoltosos, resultando muerto un aldeano, y otro gravemente herido.

El orden se restableció inmediatamente. Londres 1.

Los ministros han sido convocados para un Consejo extraordinario que se celebrará el lunes próximo para seguir tratando de la cuestión de Oriente.

Es probable que se ocupe también de la conveniencia de anticipar la reunion del Parlamento.

Paris 1.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 86.65.—5 por 100 id., 120.20.—Exterior español, 219.16.—Interior, 210.00.—Deuda amortizable exterior, 42 0/0.—Obligaciones de Cuba, 470.00.—Consolidados ingleses, 97 15/16.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 215.16.—Exterior, 21 13/16.—Amortizable interior, 00 0/0.—Idem exterior, 42 5/8.—Obligaciones de Cuba, 468.76.

Ragusa 1.

La corbeta rusa Zemouch ha salido á hacer un reconocimiento á la costa de la Albania.

Los albaneses continúan reconcentrándose en Dulcigno.

Rizá-bajá invitó á los habitantes de dicha ciudad á que hicieran salir de ella á sus familias, á lo cual se han opuesto terminantemente.

El gobierno montenegrino ha intimado á los comerciantes albaneses de Cetiniga y Rieka á que cierren sus establecimientos.

Los albaneses han protestado contra esta medida por medio del cónsul otomano.

Vienna 1.

La Puerta ha pedido un plazo hasta el 4 del corriente para presentar nuevas proposiciones sobre todas las cuestiones pendientes.

El gobierno austriaco se ha mostrado conforme, por su parte, á conceder este plazo.

Se espera el asentimiento de Rusia. Las demas potencias han enviado su adhesión.

Dulcigno

Los periódicos extranjeros ayer recibidos confirman que la demostración naval, que se dijo primero aplazada hasta el miércoles, lo ha sido indefinidamente.

Explican que en vista de la comunicación del general turco Rizá-bajá, declarando que, lejos de entregar Dulcigno á los montenegrinos, defendería el territorio otomano contra éstos y contra los que lo atacasen, los almirantes de las potencias pidieron instrucciones á sus respectivos gobiernos acerca de lo que habian de hacer ante la dificultad de un orden político que se les presentaba.

Tratábase de saber si debian, por una acción combinada con la de los montenegrinos, exponer á éstos y exponerse ellos mismos á hacer fuego, no sólo á las bandas albanesas, sino también á las tropas turcas que, en cumplimiento de las órdenes de su gobierno, se opusiesen á la entrada del ejército de Montenegro en territorio otomano.

Se comprende que los comandantes de las escuadras no se atreviesen á cargar con la responsabilidad de resolver por sí solos una cuestión esencialmente política y de innegable gravedad, y que esperasen, como lo han hecho, á saber á qué atenerse.

Claro es que sólo un obstáculo de carácter político podía detener á la escuadra internacional en su empresa, por que dificultades militares no existen. Uno ó dos barcos acorazados bastaban para hacer imposible la permanencia de los albaneses en Dulcigno, y la operación era tanto más fácil, cuanto que el bombardeo no hubiera causado ningún daño á la población propiamente dicha ni á sus habitantes.

Dulcigno está dividida en dos partes separadas por el puerto: la ciudad vieja, en donde se encuentra la ciudadela, y la nueva, donde está concentrada casi toda la población, y que contiene unas cuatrocientas casas. Es evidente que si la escuadra hubiese abierto el fuego, hubiera dirigido sólo sus tiros á la ciudadela y á la ciudad vieja, en la que no hay ochenta casas, y la población no hubiese sufrido con el bombardeo.

Sabido es que, en 1878, los montenegrinos pusieron sitio á Dulcigno y lo tomaron por asalto, durante el cual, se incendió una parte de la ciudad, teniendo los turcos 1.000 muertos y heridos y 500 prisioneros. Después del tratado de Berlin, los montenegrinos evacuaron su conquista, en vista de la promesa de obtener otros territorios que no se les han entregado, y en cambio de los cuales Turquía les ofrece ahora Dulcigno, siendo probable que no consigan nunca entrar en este punto á no ser que lo tomen á viva fuerza.

La cuestión es saber si podrán, y si los barcos de las grandes potencias les ayudarán. Por lo pronto, Rizá-bajá, enviado, según se decía, para entregarles Dulcigno, y se toma posiciones para combatirles, y se anuncia que un acorazado turco ha llegado á aquel puerto.

Ecos de Madrid

A la hora en que se abre el mercado al pormayor, es decir, á las dos de la tarde, ocurrió ayer un escándalo mayésculo en

la plaza de la Cebada, por haberse amotinado los vendedores y las mujeres que iban á comprar, protestando del nuevo sistema de pesas y medidas y pidiendo que se vendiese el género con las pesas del antiguo sistema.

El juez municipal del distrito, Sr. Sedano, que se personó en el lugar del suceso desde los primeros momentos, sostuvo, en unión de los tres mencionados sujetos, el principio de autoridad; pero á la media hora de promoverse el tumulto, aquellos señores recibieron una orden del marqués de Torneros, según oímos decir, manifestando que se permitiese á los vendedores expender el género con las pesas que tuviesen por conveniente, con lo cual volvió á restablecerse la calma en aquel mercado.

El principio de autoridad no quedó muy bien parado. En la sesión celebrada ayer por la Diputación provincial se aprobaron varios dictámenes de las distintas comisiones, de escasa importancia. En uno de ellos se trataba de la instalación interina de los dementes del Hospital General en un local apropiado del inmediato pueblo de Clempozuelos. Otro es sobre las cuentas presentadas por el establecimiento de San Baudilio de Llobregat. También se aprobaron algunos sobre recomposición de carreteras y nombramiento de personal.

Mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena en el teatro Martín el drama en cuatro actos titulado *La Mendiga*. Galantemente invitados, tuvimos anoche el gusto de concurrir á la inauguración del establecimiento reformado de Sastrea que el Sr. D. Miguel Velasco y Velasco posee en la calle del Arenal, número 15. El espacioso local que aquí ocupa se halla lujosamente decorado, iluminado con profusión, y perfectamente acondicionado para realizar todas las exigencias propias de este género de establecimientos; por todas cuyas circunstancias bien puede

contársele entre los más notables y elegantes de esta capital.

El Sr. Velasco obsequió con amabilidad exquisita á los numerosos invitados á aquel acto con un espléndido buffet, brindando, al servirse el champagne, por el trabajo, al cual viene desde hace doce años consagrando extraordinarios esfuerzos, por los que merece digna y extraordinaria recompensa.

Durante la amena velada que el Sr. Velasco ofreció á sus invitados, la música del tercer regimiento de Artillería, situada en el patio de la casa, ejecutó acertadísima y doce composiciones de los más reputados maestros.

La junta directiva del gremio de panaderos de Madrid ha remitido á los periódicos el siguiente aviso para el público:

«En cumplimiento del art. 208 de las ordenanzas municipales, y de acuerdo con el señor alcalde constitucional de esta M. H. V., el pan se continúa fabricando por piezas en la misma forma, pero con el aumento de peso que exige la aplicación del sistema decimal y como se determina á continuación:

El pan, de dos libras ántes, ahora un kilo, ó sean 1.000 gramos. La libreta, de una libra ántes, ahora medio kilo, ó sean 500 gramos. El panecillo, de media libra ántes, ahora un cuarto de kilo, ó sean 250 gramos.

El pan se vende al peso, y se ruega al público lo exija así de toda clase de vendedores.—Madrid 1 de Octubre de 1880.»

Sobre algunos incidentes ocurridos ayer en el alboroto de la plaza de la Cebada, dice nuestro querido colega *La Iberia*:

«En la casa de socorro de uno de los distritos, á excitación del concejal señor Ramirez Bazcan, se estaba instruyendo expediente en averiguación de varios hechos denunciados.

Apercibido de ello el marqués de Torneros, y sospechando que se pudiera cometer alguna ligereza, ó con otros intentos, dispuso que el concejal Sr. Miranda se incautara de los papeles que obraban en el archivo de la referida casa, para que continuase el expediente.

El Sr. Bazcan hizo con efecto entrega de los papeles, aun cuando protestando del mandato de la primera autoridad municipal. Sin embargo, el Sr. Miranda no pudo encontrar el expediente en cuestión, que parece obra en poder del Sr. Ramirez Bazcan.

Contrariado el marqués de Torneros, se viene marcando entre éste y Bazcan una disidencia, que se manifestó ostensiblemente ayer en el tumulto de la plaza de la Cebada, en donde no se presentó el señor Bazcan en vista de la orden que desde la casa de socorro, en que se encontraba, dió el marqués de Torneros para que los revendedores pesaran como tuviesen por conveniente, dando esto lugar á que el

principio de autoridad anduviese por los suelos.

El marqués de Torneros, apesar de encontrarse á dos pasos de los alborotadores, no se presentó en el sitio de la ocurrencia.»

Varios periódicos de esta mañana y algunos de anoche dan la siguiente desagradable noticia:

«La señora del general Martínez Campos se sintió anteanoche bastante molesta de su indisposición, y el parte facultativo que encabazaba ayer la lista consignaba que seguía delicada, pero ya anoche se había aliviado bastante.»

Nosotros, que fuimos de los primeros en saber el estado de la digna esposa de nuestro querido amigo, reservamos la noticia por consideraciones á la familia. Hoy que el peligro felizmente parece ha desaparecido, lo consignamos, al mismo tiempo que hacemos votos por el restablecimiento de la ilustre enferma.

Dice el *Mundo Artístico*, de Milan, que el Sr. D. Julio Alvarez ha sido escrutado para el teatro de Alba (Piamonte), donde debutará en el próximo Octubre este nuevo barítono, dotado de hermosa presencia, de bella voz y excelente método de canto, discípulo del eminente profesor Jorge Ronconi.

Al dicho Sr. Alvarez le espera una feliz y brillante carrera.

Nuestro festivo colega *El Buzuelo* ha publicado un precioso almanaque para 1881, ilustrado con chispeantes cromos y contenido además una numerosa colección de autógrafos de escritores de nota y varias piezas musicales. Forma un tomo de más de 200 páginas, y se halla de venta al precio de ocho reales en las principales librerías.

Se lo recomendamos á nuestros suscriptores, en la seguridad de que han de agradecerémoslo.

Segunda edición

Entre las personas que han estado en casa de nuestro amigo el general Martínez Campos, figuran los señores siguientes:

General Pavia, Navarro Rodrigo, Gama-zo, Fabié, Aldecoa, Alonso Martínez, Groizard, marqués de Valdeiglesias, Fernandez de la Hoz, señor marqués de Fuentefiel, general Negron, Sanchez Bregua, marqueses de Alcañices, marqués de Campo Santo, conde de Balmaseda, duques de Bae-na, marqueses de Mirasol, marqués de Victoria de las Tunas, general Ceballos, duque de Tetuan, Alcabete, Suarez Inclan, Hoppe, general Morales de los Rios, condes del Pilar, general Figueroa, marqués del Llano, condesa de Grá, brigadier Ochando, marqueses de Santa Genoveva,

general Letona, marqueses de Novaliches y otros muchos conocidos personajes.

Las noticias que han circulado esta tarde en los círculos políticos se referían á la Escuela de tiro de Toledo.

En el ministerio de la Gobernacion se ha recibido un telegrama manifestando que el asunto habia terminado satisfactoriamente, merced á la gestion conciliadora del gobernador militar de aquella provincia.

Diferentes versiones hemos oido respecto á este asunto.

Decían algunos que el acuerdo del Gobierno era que la referida escuela sea trasladada á Valladolid.

En este caso, se les darán á los comandantes dietas extraordinarias, y se encargaría de la direccion de la misma un teniente coronel de un cuerpo facultativo.

Relacionado con la anterior noticia, se ha dicho que el Sr. Cánovas del Castillo se hallaba un tanto disgustado con el señor marqués de Fuentefiel, y aunque desde luego se habia resuelto la salida de dicho señor del Gabinete, se cree que esto no se lleve á efecto hasta pasados unos dias.

Para entónces se asegura que el señor marqués de Fuentefiel pasaria á la vacante direccion de Administracion militar, siendo nombrado ministro de la Guerra un general que ya ocupó dicho puesto.

Lo que no parece probable es que el capitán general de Castilla la Nueva sea trasladado á otro empleo por ahora; pero es indudable que, dispuesto como se halla el Gobierno á que sean puestos en libertad los comandantes destinados á los castillos, no parece lógico que sea el actual ministro de la Guerra el que refrende los decretos.

Hoy á las diez ha tenido lugar ante el tribunal de imprenta la vista de la segunda denuncia que pesa sobre nuestro colega *La Nueva Prensa*, para quien ha pedido el fiscal cuarenta dias de suspension.

El colega, cuya absolucion libre deseamos, ha renunciado á la defensa.

Esta mañana ha quedado ultimado de una manera honrosa el lance que habia pendiente entre dos conocidos agentes de Bolsa.

Estamos autorizados para desmentir en absoluto la noticia dada por *La Correspondencia* respecto á la actitud que supone á nuestro amigo Sr. Sagasta.

Estamos perfectamente enterados del por qué ha retrasado su viaje el Sr. Sagasta, y podemos asegurar que no es por disidencias con sus amigos políticos, sino por otras razones.

En asuntos del partido liberal-dinástico, todas las noticias del periódico de la calle Mayor no merecen gran crédito.

Telegramas de la tarde

Constantinopla 2. La Puerta ha redactado, y enviará en breve á las potencias, una nota ofreciendo la entrega de Dulcino, con la condicion de que se abandone la demostracion naval.

Al mismo tiempo ofrece el arreglo ulterior de las demás cuestiones pendientes, pidiendo el *statu quo* respecto al territorio situado al Este del lago de Scutari.

Pide además un plazo de dos meses para dejar terminada la cuestion de Grecia, y de tres para resolver la de la Armenia.

Paris 2. El Libro amarillo que se está imprimiendo, y que aparecerá tan pronto como se reunan las Cámaras, contiene todos los documentos que han mediado entre Francia y las demás grandes potencias sobre la cuestion de Oriente.

Se asegura que la extrema izquierda se propone provocar un amplio debate sobre este asunto, y que el Sr. Barthelemy Saint-Hilaire se mostrará conforme con la marcha seguida por su antecesor Sr. Freycinet en dicha cuestion.

Se cree que en el Congreso postal internacional, que se abrirá el sábado próximo en Paris, será aprobado el proyecto encaminado á facilitar la conduccion por correo de pequeños paquetes que no contengan artículos sujetos á derechos de aduanas.

Bolsa

DEL DIA 2 DE OCTUBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio. Rows include Renta perpetua al 8 por 100, Denda amortizable con intereses 2%, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 5, piso bajo.

La sociedad de Brest se habia dividido en dos partidos acerca de los marineros. Unos sostenian al vizconde y al marqués, los elogiaban y apoyaban las proyectadas uniones; otros acusaban al obispo y decian que el prelado era el culpable de que las dos primas se casasen de aquel modo.

La marcha de la familia del obispo y de los dos futuros esposos puso término á las murmuraciones que durante algun tiempo habian servido de pasatiempo á la sociedad de Brest.

Mas como quiera que nunca faltan curiosos ni desapropados, no faltó quien escribiese á Paris, para adquirir noticias.

Gracias á aquellas correspondencias, los salones de la corte se ocuparon bien pronto del marqués, del vizconde, de las sobrinas del consejero y de los misteriosos crímenes que habian tenido lugar en el hotel de Niornres.

Como sucede casi siempre en circunstancias análogas, los interesados ignoraban las murmuraciones de que eran objeto.

Algunos dias despues de esta conversacion, por la cual quedaron concertados los dos matrimonios, el obispo, su tia y las dos jóvenes partieron en direccion á Paris.

El vizconde y el marqués los siguieron; pero desgraciadamente, la dicha que presentaban los oficiales al verse en visperas de realizar sus deseos, pues contaban con el permiso del consejero, aquella dicha no estaba exenta de contrariedades, que turbaban la tranquilidad de los dos amigos.

Sus locuras de otros tiempos les habian creado un porvenir difícil.

Despues de devorar su patrimonio, habian adquirido numerosas deudas, y el cariño que nació de pronto en su corazón le absorbía de tal modo, que

ellos que los jóvenes los presentaban, para que el do-

El obispo, al ver que se afirmaba aquella pasion, trató de adquirir noticias de los dos jóvenes, y al llegar á sus oídos, no pudo menos de estremecerse; pero el prelado era virtuoso, y se hallaba siempre dispuesto á disimular las debilidades humanas, y además era en extremo indulgente.

Los últimos seran los primeros, dice la Escritura.—respondió un día á Mad. de Niornres.—El marqués y el vizconde han emprendido el buen camino y siguen por él con paso firme. A juzgar por mi conciencia, han reconocido sus errores y han ahorrado de su vida de otros tiempos. Ambos pertenecen á familias distinguidas; vuestras hijas los aman, y yo quiero bendecir esta union cuando sea sancionada por mi padre, que es el jefe de la familia.

Nada habian visto, nada sabian de lo que habia pasado encima de ellos; ignoraban el peligro que habian corrido, y la abnegacion de su salvador.

Así es que cuando trajeron á aquel chorreado de pies á cabeza, no comprendian la ovacion de que era objeto.

El marqués y el vizconde fueron conducidos á presencia del almirante.

El obispo, al ver que se afirmaba aquella pasion, trató de adquirir noticias de los dos jóvenes, y al llegar á sus oídos, no pudo menos de estremecerse; pero el prelado era virtuoso, y se hallaba siempre dispuesto á disimular las debilidades humanas, y además era en extremo indulgente.

Los últimos seran los primeros, dice la Escritura.—respondió un día á Mad. de Niornres.—El marqués y el vizconde han emprendido el buen camino y siguen por él con paso firme. A juzgar por mi conciencia, han reconocido sus errores y han ahorrado de su vida de otros tiempos. Ambos pertenecen á familias distinguidas; vuestras hijas los aman, y yo quiero bendecir esta union cuando sea sancionada por mi padre, que es el jefe de la familia.

Nada habian visto, nada sabian de lo que habia pasado encima de ellos; ignoraban el peligro que habian corrido, y la abnegacion de su salvador.

Así es que cuando trajeron á aquel chorreado de pies á cabeza, no comprendian la ovacion de que era objeto.

El marqués y el vizconde fueron conducidos á presencia del almirante.

EL HOTEL DE NIORNRES

EL HOTEL DE NIORNRES. Pero los acreedores, que no tenían iguales motivos para perder la memoria, se habian vuelto tanto más exigentes cuanto esperaban que el obispo accediese, en dia no lejano, en socorro de sus futuros primos.

El marqués y el vizconde, para evadirse de persecuciones desagradables, se habian echado en brazos de usureros sin conciencia, y contratado préstamos con intereses enormes, que sólo les sirvieron para impedir que gritasen demasiado los que más les acosaban.

La sociedad de Brest se habia dividido en dos partidos acerca de los marineros. Unos sostenian al vizconde y al marqués, los elogiaban y apoyaban las proyectadas uniones; otros acusaban al obispo y decian que el prelado era el culpable de que las dos primas se casasen de aquel modo.

La marcha de la familia del obispo y de los dos futuros esposos puso término á las murmuraciones que durante algun tiempo habian servido de pasatiempo á la sociedad de Brest.

Mas como quiera que nunca faltan curiosos ni desapropados, no faltó quien escribiese á Paris, para adquirir noticias.

EL HOTEL DE NIORNRES

EL HOTEL DE NIORNRES. Pero los acreedores, que no tenían iguales motivos para perder la memoria, se habian vuelto tanto más exigentes cuanto esperaban que el obispo accediese, en dia no lejano, en socorro de sus futuros primos.

El marqués y el vizconde, para evadirse de persecuciones desagradables, se habian echado en brazos de usureros sin conciencia, y contratado préstamos con intereses enormes, que sólo les sirvieron para impedir que gritasen demasiado los que más les acosaban.

La sociedad de Brest se habia dividido en dos partidos acerca de los marineros. Unos sostenian al vizconde y al marqués, los elogiaban y apoyaban las proyectadas uniones; otros acusaban al obispo y decian que el prelado era el culpable de que las dos primas se casasen de aquel modo.

La marcha de la familia del obispo y de los dos futuros esposos puso término á las murmuraciones que durante algun tiempo habian servido de pasatiempo á la sociedad de Brest.

Mas como quiera que nunca faltan curiosos ni desapropados, no faltó quien escribiese á Paris, para adquirir noticias.

EL HOTEL DE NIORNRES

EL HOTEL DE NIORNRES. Pero los acreedores, que no tenían iguales motivos para perder la memoria, se habian vuelto tanto más exigentes cuanto esperaban que el obispo accediese, en dia no lejano, en socorro de sus futuros primos.

EL HOTEL DE NIORNRES

EL HOTEL DE NIORNRES. Pero los acreedores, que no tenían iguales motivos para perder la memoria, se habian vuelto tanto más exigentes cuanto esperaban que el obispo accediese, en dia no lejano, en socorro de sus futuros primos.

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

En Paris, unica casa corresponsal
Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.
La empresa no gira contra sus suscritores.
Todas las reclamaciones se dirigirán á la Administracion, Reina, 8, bajo.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Predro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

Los suscritores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibíendolas en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

A LOS FUMADORES INTERESA

muchísimo visitar la seccion de boquillas de ESPUMA, AMBAR LEGÍTIMO, MADERAS RICAS Y OTRAS DE METALES VARIOS.
Es la más completa y de mejores gustos que se han conocido, siendo su precio, como todo lo que se vende en esta casa, baratísimo.

LOS TIROLESES, LOCAL NUEVO, ATOCHA 27.
FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO
ENTRADA LIBRE PRECIO FIJO

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS
COMPANIA COLONIAL
Mayor, 18 y 20. Montora, 8.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

El 17 de Octubre saldrá de Cádiz y el 25 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

REINA MERCEDES
Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.
Madrid, Lope de Vega, 28 y 25.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.
Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.
Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedor de la Real Casa.

Á 20 REALES

Bolsas de mano para viaje, señoras; son, si mi memoria es fiel, de piel, pero de una piel divina y fina; su construccion es preciosa y lujosa.
Cómprala, mujer hermosa, para viajar de verano, que es una bolsa de mano de piel fina y muy lujosa.

Los Tirolese, Atocha, 19 y 21

COLLARES DE AZABACHE

Los modelos, muy nuevos y bonitos, se han recibido en los Tirolese, vendiéndolos más baratos que ninguna otra casa.

Recomendamos á nuestra clientela el gran surtido de peinetas en todas formas.

Los Tirolese, Atocha, 19 y 21

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luégo como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde, Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Cádiz, en la redaccion de La Palma; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Eaba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok: á 10 rs. quintal en el depósito; á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.

Se reciben avisos en las oficinas, travesía de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal, 16, establecimiento de litografía y almacén de papel.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 800 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojeria, calle de Alcalá, núm. 5.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales; Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1, García, Principe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

COMPANIA METALÚRGICA DE SAN JUAN DE ALCARAZ

Domicilio social, ATOCHA, 113, Madrid.

Grandes establecimientos en Cartagena y en San Juan de Alcaraz con todos los adelantos modernos para la fabricacion de artículos de latón y cobre en planchas, tubos, quincalla, braseros, lámparas, alambrieras, etc., etc.

Los modelistas, los maestros y los operarios que tengan conocimientos especiales en estas fabricaciones y en el picado, forja, etc., de limas, y quieran ponerlos al servicio de esta sociedad, pueden dirigir á la misma sus proposiciones y referencias.

En esta corte, Atocha, 113, bajo, y en la fábrica de cobres de Santa Lucía, Cartagena, se compra, al contado, latón, cobre y zinc viejos, en pequeñas y grandes partidas, á precios muy ventajosos.

132 EL HOTEL DE NIORRES
Vivian completamente retirados del mundo, y no creian ocupar de tal manera la opinion.
Apenas conocia los crímenes cometidos en casa del conde, y fué preciso que la casualidad los llevarse á presencia del pelotero de la reina para que adquiriesen la dolorosa certidumbre de los peligros que corrían las dos jóvenes.

Mahurec se habia embarcado dos dias despues de la bendicion de la fragata, y no habia regresado á Brest hasta despues de partir hacia Paris sus dos tenientes.
El banilo de Suffren, que profesaba verdadero cariño al marqués y al vizconde, y queria poner término á su embarazosa situacion con motivo de aquellos matrimonios medio desconcertados, habia solicitado para los oficiales el embarque á bordo de los buques confiados por el rey á M. de La Peyrouse.

Mahurec no estaba enterado del asunto de los matrimonios, y habiendo olvidado por completo á las jóvenes, á quienes sólo vió en la ceremonia de la bendicion de la fragata, al desembarcar, cuidó nada más que de saber el lugar donde se hallaban sus tenientes.

Al saber que habian recibido órden de partir con La Peyrouse, solicitó á su vez una órden para recompartarlos.
Habíendosele negado las autoridades del puerto, pidió licencia y fué á Versalles á pie, para ver al banilo de Suffren.

Ya hemos tenido ocasion de ver cómo le recibió el célebre almirante.
En Versalles fué donde Mahurec se enteró de los

126 EL HOTEL DE NIORRES
valor por medio de un esfuerzo supremo; pero en el momento en que iba á arrostrar la muerte, que sus vociferaciones habian inevitable, dos nervudos brazos le contuvieron, y dos oficiales, cada uno con un hacha en la mano, se colocaron á uno y otro lado del estambor.

Aquellos oficiales eran Herbois y Renneville.
Un sentimiento de estupor, provocado por aquel inesperado acontecimiento, habia galvanizado á la muchedumbre.

Un grito estaba á punto de escapar de todos los labios; pero no tuvo tiempo de salir de ninguno de ellos.
Un doble hazcozo acababa de romper el conrete.

La fragata hizo un movimiento hacia adelante. El vizconde y el marqués se precipitaron á la vez en la excavacion, la cual era, áfortunadamente, capaz de recibir á los dos.

La multitud guardaba el más profundo silencio.
Apenas la fragata se puso en movimiento, al cubrir la excavacion en donde se ocultaban los dos oficiales, dió una sacudida.

127 EL HOTEL DE NIORRES
ducta, y éstas, ahogando un acceso de pudorosos rubor, pusieron gustosos los ramilletes en manos de los marineros.
A aquella noche hubo reunion en casa del almirante, y las dos primas brillaron en ella con todo el esplendor de su belleza y con todo el encanto de sus perfecciones.

En una ocasion en que casualmente se hallaba el vizconde al lado de Leonor, aludiendo al momento en que los dos oficiales habian corrido tan gran peligro, desizó el primero estas palabras al oido de la segunda:
—Si la muerte nos hubiera arrebatado á vuestra presencia...

—¡Oh!—exclamó Leonor sin poder contenerse.—Si tal hubiera sucedido, un claustro hubiera sido nuestro refugio.
—Dios ha salvado nuestra vida. ¡Quiera el cielo que estos ángeles salven nuestra alma!—exclamó el marqués, que por casualidad se encontraba tambien cerca de las jóvenes.

El marqués decia la verdad.
Los dos jóvenes sentian en el fondo de su corazon los gérmenes de una de esas pasiones sinceras que nada puede destruir, que van siempre en aumento, y que cambian de raíz la vida y las costumbres de los que las sienten.

El marqués y el vizconde se convirtieron en verdaderos modelos de virtud y de buenas costumbres, y sus turbulentas cenas, sus juegos escandalosos y sus impúdicas pasiones desaparecieron por completo, reemplazándose como única felicidad los instantes que pasaban al lado de las mujeres á quienes